

LA PROYECCIÓN INTERNACIONAL DE LA PSICOLOGÍA TOMISTA
DESDE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA
“SANTA MARÍA DE LOS BUENOS AIRES”

En las cátedras de Teología I y Teología II de la Pontificia Universidad Católica “*Santa María de los Buenos Aires*”, a cargo del Pbro. Dr. Ignacio Anderegggen desde 1990 hasta 2000, dictada en las carreras de Psicología, Psicopedagogía y Ciencias de la Educación, se planteaba –con una visión integradora– la importancia del estudio de la Psicología bajo la guía de la Teología, a fin de conocer la verdadera naturaleza humana y el recto ordenamiento del hombre hacia su fin último, la bienaventuranza, único orden que, según Santo Tomás, puede regir los comportamientos humanos sanos y organizar toda la personalidad. Porque, como nos dice el Concilio Vaticano II en su Constitución *Gaudium et spes* nº 22, “El misterio del hombre sólo se esclarece en el misterio del Verbo Encarnado”.

En esta cátedra se estudiaban autores como San Agustín, San Buenaventura, San Juan de la Cruz, San Francisco de Sales, psiquiatras contemporáneos con buenas intuiciones como Alfred Adler y Rudolf Allers, etc. pero especialmente la sistematización hecha por Santo Tomás de Aquino en la *Suma de Teología*. No se pretendía plantear una nueva teoría o corriente de Psicología – una más entre las innumerables que existen – sino que se trataba de mostrar la realidad del hombre *imago Dei* y su verdadera psicología, la vida psíquica en su totalidad: con el dinamismo de la gracia, o sea la vida anímica que se unifica, despliega y perfecciona en sus facultades o el movimiento desviado de su fin (que es propio del pecado) donde se vive según la inercia de los vicios y del racionalismo.

De esta cátedra surgieron, ya desde los primeros años, varias iniciativas de difusión y profundización de esta psicología que es coherente con la fe y armoniza con la

verdad que nos presenta la verdadera religión que es la católica, con la única realidad del hombre. Estas iniciativas fueron: 1º) la publicación, de amplia trascendencia internacional, de “*La psicología ante la gracia*” (EDUCA, 1997), que tuvo varias ediciones y ha sido traducida al italiano; 2º) la organización de las *Jornadas de Psicología Cristiana*, 3º) los cursos de extensión sobre la psicología profunda de San Juan de la Cruz y, 4º) la publicación de las primeras Actas de las Jornadas de Psicología Cristiana bajo el título “*Bases para una psicología cristiana*” (EDUCA, 2005), con varias ediciones y amplia difusión internacional. Después de un arduo trabajo salió también a la luz el libro del Pbro. Dr. Ignacio Anderegg “*Antropología profunda, el hombre ante Dios según Santo Tomás y el pensamiento moderno*” (EDUCA, 2008) con temas que interesan a los psicólogos especialmente los capítulos sobre “Cristo y su relación con la psicología” y “Santo Tomás psicólogo”.

Fueron muy fructíferas las *Jornadas de Psicología Cristiana* arriba mencionadas, que comenzaron en el año 2004, al principio oficiales de la Facultad de Filosofía y Letras de la UCA (de donde dependía la carrera de Psicología), y que se han realizado desde aquel entonces sin interrupción; desde 2020 en forma virtual en el Instituto Internacional Santo Tomás de Aquino y San Juan de la Cruz, cuyo fundador y presidente es el Pbro. Dr. Anderegg y donde participaban el Dr Echavarría, la Dra. Schell, la Dra. Seligmann, la Dra. De Ruschi, el Lic. Lego y destacados profesores de Europa y América; después se realizaron nuevamente en forma presencial en el área de Psicología de la Sociedad Tomista Argentina, coincidiendo con la *Semana Tomista* desde 2024.

Ya entonces, enseñaba el Pbro. Dr. Anderegg que: “La Iglesia en el Concilio Vaticano II nos recuerda que para entender al hombre es necesario mirar a Jesucristo. Este es el punto de vista absoluto de nosotros los creyentes.

Todos los esfuerzos de la razón humana por supuesto son necesarios y útiles, pero no pueden llegar nunca a esta perspectiva de fondo, que es la que tiene que iluminar desde adentro toda la visión del hombre concreto: la visión de la humanidad así como es, como transcurre en su vida histórica, como es la vida personal de cada uno de nosotros. Lo que cada uno es no se puede entender solamente con un estudio filosófico, que es necesario e imprescindible, pero no suficiente. Solamente se puede entender y vislumbrar a la luz de la gracia de Dios. Porque estamos llamados a ser como Dios.

La vida humana es vida plena, vida sana, normal, cuando llega a su fin, o cuando está encaminada a su fin. Es deformada, signada por la deficiencia, que es lo que llamamos pecado, cuando se aleja de su fin, cuando no está ordenada a la visión y al amor de Dios. Por eso, para entender al hombre tenemos que recurrir a Cristo. Para considerar en profundidad la vida humana tenemos que atender a la Revelación, a nuestra fe.”¹

Tal visión realista, integradora, ordenadora *desde lo alto*, no se había presentado nunca antes en dicha universidad en los estudios de la Psicología, aun cuando desde la creación de estas carreras y de la Pontificia Universidad Católica Argentina misma, se exigía el dictado de las asignaturas filosóficas y teológicas tendientes a la formación integral del profesional católico que debe dar testimonio de su fe en el despliegue de su vocación.

La amplia difusión de las diversas formas de psicoanálisis, después introducidas en los ámbitos académicos llevó, hace ya casi un siglo, al psiquiatra católico y tomista Rudolf Allers, a advertir sobre los peligros de esta “obsesión por lo inferior” de la psicología contemporánea, esa “mirada desde lo bajo” que ha pervertido la

¹ AAVV, *Bases para una psicología humana*, EDUCA, Buenos Aires, 2005, 10-11

mentalidad occidental que ha caído bajo el yugo del materialismo y otras filosofías que no responden a la verdad sobre el hombre.² Allers critica con mucha firmeza el hecho de que los estudios de la normalidad psicológica se hacen desde las conductas enfermas, desde las estructuras de pecado, y esto no nos dice nada sobre lo que es el hombre, sino su deformación; es el hombre herido y desfigurado el que se toma como norma.

Los estudios sobre la vida de la gracia y el desarrollo espiritual como camino de santidad y de salud mental, encuentran también su correlato en reconocidos científicos dedicados a la investigación y la práctica de la Psicología y la Psiquiatría, y muchas veces ignorados en la vida universitaria. Uno de ellos es el ya citado psiquiatra vienes (contemporáneo de Freud y discípulo de Alfred Adler) Rudolf Allers quien afirmaba con mucho realismo que: “*la salud anímica en sentido estricto no puede alejarse más que sobre el terreno de una vida santa, o por lo menos de una vida que tiende a la santidad.*”³ Y por eso concluye que “*al margen de la neurosis no queda más que el santo*”⁴, confirmando la tesis de que neurosis y santidad son mutuamente excluyentes.

Por obra de la Providencia Divina y porque Dios hace todo para el bien de los que lo aman, los frutos de estas iniciativas de la cátedra de Teología no tardaron en aparecer y, si bien ya no había vinculación con la misma, Dios quiso que estas ideas sobre la verdad del hombre y su psiquismo se multiplicaran exponencialmente a medida que pasaban los años, y más aún cuando pudo usarse el recurso de internet para la difusión de los contenidos a través de conferencias, congresos, cursos, publicaciones, bibliografía, etc. Ocupan un lugar muy importante los videos sobre

² Cfr. Rudolf Allers, *El amor y el instinto, estudio psicológico*, en Anderegg-Seligmann, *La psicología ante la gracia*, EDUCA, Buenos Aires, 1997, 308. Publicado en *Etudes Carmelitaines*, Ed. Desclée de Brouwer, Brugges, 1936.

³ Rudolf Allers, *Naturaleza y educación del carácter*, Barcelona, Labor 1950, 311

⁴ Rudolf Allers, *Naturaleza y educación del carácter*, Barcelona, Labor 1950, 310

estos temas y el uso de este medio de comunicación para difundir, en general, el pensamiento tomista.

También se vieron los frutos en las tesis dirigidas por el Pbro. Dr. Ignacio Anderegggen: las de licenciatura tanto de Psicología como de Filosofía de Martín Echavarría, Patricia Schell y Pablo Lego; y las de los doctorados, que sistematizaban las problemáticas de la psicología actual desde una visión tomista e integradora. Entre ellas se destacan, por ejemplo, para el estudio de la Psicología General y especialmente en la difusión de la Psicología Tomista, la de Martín Echavarría: “*La praxis de la psicología y sus niveles epistemológicos según Santo Tomás de Aquino*” (se publicó por primera vez en 2005 en España y se reeditó en Argentina, Brasil y en Italia), con varias ediciones y traducciones; la de Zelmira Seligmann “*El Tratado de la ley en la Suma de Teología de Santo Tomás de Aquino y la psicología moderna*” (publicada en EDUCA en 2012); y la de Patricia Schell “*La configuración de la mente y su apertura a la trascendencia según Santo Tomás de Aquino*” (Sponsa verbi, 2021).

Es importante subrayar el hecho de que muchos psicólogos (y estudiantes de psicología) de Argentina y de otras partes del mundo, conocieron esta novedosa propuesta de una verdadera psicología coherente con la fe y fundamentada en la Tradición de la Iglesia (Padres de la Iglesia, santos, doctores de la Iglesia, Magisterio, etc.) y encontraron una luz a su desilusión frente a lo que habían estudiado (aún en universidades católicas), que sin duda no servía para nada en la comprensión del hombre y sus problemáticas vitales. Así, muchas veces, comunicaron su alegría por encontrar un camino hacia la verdad que se les había negado en su formación académica e incluso en su actividad laboral, y manifestaron de palabra o por las obras que luego hicieron, su deseo de seguir este proyecto de mirar hacia lo alto y volver a la verdadera psicología: la del hombre real que tiene un fin último que le da plenitud,

el hombre que busca la felicidad que está sólo en Dios. Debemos aclarar que muchos de los que conocieron la propuesta, no siempre fueron fieles al tomismo y a las ideas enseñadas por el Pbro. Dr. Anderegggen, sobre todo en un tema tan central en la psicología como es el de la gracia y su dinamismo en la vida psíquica. Creo que la tendencia naturalista y las deformaciones de la propia formación universitaria tuvieron mucho peso y, en varios grupos y posteriores instituciones, se desvirtuaron las clarísimas enseñanzas del Aquinate sobre la gracia y el pecado.

No podemos dejar de mencionar este elemento tan importante de difusión de la verdadera psicología como fueron los congresos, conferencias, jornadas, etc. realizados en Argentina y en otros países –a los que luego siguieron la fundación de sociedades, grupos, instituciones, movimientos, etc.– donde participaban el Pbro. Dr. Anderegggen y/o sus discípulos.

En los comienzos de las *Jornadas de Psicología Cristiana* realizadas en la Pontificia Universidad Católica de Buenos Aires, participaron por ejemplo Klaus Droste, de Chile (como conferenciante), actualmente decano de Humanidades en la Universidad San Sebastián de Santiago de Chile, el psiquiatra uruguayo Dr. Pablo Verdier, profesor de la Universidad Finis Terrae y docente en el Magister de Psicología Integral de la persona en la misma universidad de Santiago de Chile, fundador de APSIP (Asociación de Psicología Integral de la Persona) y que ha hecho una edición muy interesante y cuidada sobre los *Textos de Psicología y psiquiatría del Magisterio Pontificio*⁵, o un grupo de estudiantes de Mendoza (Argentina) liderados por Marcos Randle, luego fundador de *Ceytec o Pharus*.

Los exalumnos del Pbro. Dr. Anderegggen, en el exterior, asumieron cargos importantes para la formación de nuevos profesionales con esta visión integradora

⁵ Pablo Verdier Mazzara (ed) *Psicología y psiquiatría, textos del Magisterio Pontificio*, BAC, Madrid 2011

en Universidades extranjeras. El Dr. Martín Echavarría desde 2003 a 2023 ocupó el cargo de director de estudios de la Licenciatura y de Grado en Psicología y fue Decano de dicha Facultad en la Universidad Abat Oliba CEU de Barcelona. Varios de sus alumnos siguen la psicología tomista y ya son profesores de la Universidad. El Dr. Echavarría es miembro ordinario de la Academia Pontificia de Santo Tomás (Roma) y allí se le reconoció el mérito de la difusión de la psicología tomista. Afirma Echavarría: “es especialmente en los últimos veinte años que la aplicación del pensamiento de Santo Tomás a la psicología ha ido creciendo en todo el mundo, en gran medida por la influencia del P. Ignacio Anderegg y sus discípulos, entre los que nos contamos la Dra. Patricia Schell y yo mismo. Encontramos así, diversos e interesantes desarrollos de una psicología inspirada en santo Tomás en Argentina, en España, en Italia, en Estados Unidos, en Suiza, en Brasil, en Chile, en Perú, en Colombia, en México, y en muchos otros países.”⁶

También el Licenciado Pablo Lego, discípulo del Pbro. Dr. Anderegg, fue llamado para crear y dirigir la carrera de Psicología en la Universidad San Pablo de Arequipa, Perú, desde 2007 hasta el año 2011, siendo actualmente consultor de dicha carrera. Tomó a Santo Tomás como guía en el plan de estudios y por su iniciativa se hicieron Congresos muy importantes y multitudinarios; se invitaban personalidades de distintos lugares del mundo (como la Dra. Mercedes Palet de Suiza) que daban cursos tanto para alumnos como para profesores. Llegaron especialmente argentinos formados por el Pbro. Dr. Anderegg y que difundían la visión integradora que él les había enseñado. Todo esto fue muy fructífero porque salieron muchos egresados que son ahora psicólogos tomistas, incluyendo la actual directora de la carrera Dra.

⁶ Patricia Elena Schell, *El crecimiento humano, hacia una psicología del desarrollo según los principios de santo Tomás de Aquino*, Buenos Aires 2025, Sponsa Verbi, 8

Lorena Díez Canseco que sigue la propuesta tomista tanto en la estructura del plan de estudios como en los contenidos de las materias.

En Colombia, varios psicólogos (algunos que ya habían estudiado Teología) tenían la inquietud de unir la psicología con la fe, sobre todo por el tema de la gracia que era totalmente negado en los estudios de psicología y que conocían por sus anteriores estudios de Teología. Encontraron textos del Dr. Echavarría y la Dra. Zelmira Seligmann y propusieron hacer un Congreso (en 2018) a través del Movimiento *Lazos de Amor Mariano*. Luego se hizo un *II Congreso de Psicología Católica* en enero del 2020 en Medellín, por indicación de José Rodrigo Jaramillo, con el interés de seguir una verdadera psicología, intrínsecamente católica. Allí asistieron unos 150 psicólogos y psiquiatras que deseaban formarse con las clases, en ese momento, de la Dra. Zelmira Seligmann y de la Dra. Patricia Schell. Luego empezaron a organizarse en diversos grupos, pero había quedado claro que debía ser integrado el tema de la gracia, pues vieron su centralidad, y allí encontraron como una gran luz que iluminaba su formación y quehacer profesional. Nacieron varios grupos de formación con los textos que había en internet y las conferencias grabadas en ese congreso; también hubo muchas iniciativas para la aplicación de la psicología católica y así surgieron también varias organizaciones que difunden y trabajan con la verdadera psicología. Abrieron una clínica llamada *Gracia salutis* (está al frente Diego Castaño Gomez, Lina Usma Torres y Katherine Alfonso Salazar), con lugar físico, es oficial y aprobada por el ministerio de salud de Colombia; un proyecto educativo también con lugar físico, *Crianza virtuosa* (con una primera publicación sobre “*La crianza y educación virtuosa en la familia*” con el prólogo de la Dra. Zelmira Seligmann); la organización *Preparando tu corazón para amar* (de la psicóloga Tatiana Quintero); el Centro psicológico *Edith Stein* en Marinilla; Sara y

Diego Zuluaga forman Dosiell, psicólogos católicos dedicados a solucionar problemas matrimoniales; y quizás muchos otros que por ahora desconocemos.

En Brasil, el psicólogo Rafael de Abreu también decepcionado de los estudios de psicología en los que estaba, buscaba una antropología católica, pues las que le enseñaban eran claramente erróneas. Primero conoció la escuela de Viktor Frankl pero ésta no lograba satisfacer el deseo de verdad que lo movía. Un sacerdote le habló de la psicología tomista y comenzó a investigar de qué se trataba. Sidney Silveira se convirtió en su maestro y le enseñó Psicología Tomista, haciéndole ver los temas de la gracia, la sobrenaturalidad del ser humano, la metafísica, etc. viviendo así la experiencia del encuentro con la verdad. Después conoció los trabajos del Dr. Martín Echavarría y de otros profesores, lo cual le hizo darse cuenta de que en otros lados del mundo se hablaba de la Psicología Tomista y de la actualidad de Santo Tomás. En 2012 encontró los textos de la Semana Tomista y así a distintos autores como el Pbro. Dr. Ignacio Anderegggen, Zelmira Seligmann, Patricia Schell, Mariana De Ruschi, etc. quienes fueron fundamentales para su estudio, profundización y crecimiento. Ve claramente que el estudio de la psicología tomista es querer crecer, cuando se estudia con seriedad. Así descubrió su misión de presentar al público brasileño los autores que había conocido. En 2014 y 2015 hizo una página de internet, donde traducía trabajos de estos profesores para difundir su pensamiento. Se presentó como psicoterapeuta tomista y en 2022 nació el *Instituto de Psicología Tomista* para tener un espacio desde donde divulgar el pensamiento tomista de forma más amplia y profesional. El objetivo del Instituto es promover que los profesionales de la salud mental conozcan la relevancia de Santo Tomás y que más pacientes puedan ser ayudados por el Aquinate, ya que esta psicología es la verdadera y la más real. Ha realizado varios y multitudinarios Congresos y es autor de un libro sobre Psicoterapia

Tomista⁷. Reconoce la acción de la gracia en todo este camino y actualmente afirma: “no soy yo quien encontré a Santo Tomás sino ha sido Santo Tomás quien me encontró a mí”.

Hemos encontrado al menos otros dos grupos, uno en Río de Janeiro, informal, guiado por Sidney Silveira (maestro de Rafael de Abreu), quien comenzó a difundir en Brasil la Psicología Tomista hace alrededor de 15 años luego de leer el libro de Martín Echavarría arriba citado que corresponde a su tesis doctoral dirigida por el Pbro. Dr. Ignacio Anderegg. Otro grupo dirigido por el psiquiatra Lamartine Cavalcanti quien, siendo católico practicante y también decepcionado por los estudios de la psiquiatría contemporánea (corrientes psicoanalíticas u organicistas), oye hablar de la Psicología Tomista y decide profundizar sus estudios. En 2022 comienza las actividades online del llamado *Instituto De anima* con el enfoque aristotélico-tomista en temas relacionados con la mente humana, pero afirma que “bajo el prisma exclusivamente filosófico y/o científico, sin el empleo de argumentos o conceptos teológicos y morales”.⁸

En Italia, el Pbro. Dr. Anderegg (y algunos de sus discípulos entre los que me cuento) fue llamado por el psicólogo Stefano Parenti, para dar conferencias en los Congresos que organiza anualmente y las Jornadas de formación de los psicólogos católicos de Italia, entre los que incluyó un retiro espiritual para psicoterapeutas en el año 2024. Crea en Milán, junto al psicólogo Roberto Marchesini, la *Asociación de Psicología Católica Italiana*, porque ambos ven la necesidad de construir una unidad entre la vida personal y la profesional, o sea entre la fe y la psicología. “Para quienes, como el que suscribe, son psicólogos y psicoterapeutas católicos –escribe Marchesini en el prefacio al libro de Rudolf Allers, *Psicología y catolicismo*–, siempre hay un

⁷ Rafael de Abreu, *Introducción a Psicoterapia tomista*, Editora Domine, 2023

⁸ Comunicación epistolar con el Dr Lamartine Cavalcanti

riesgo inminente. El riesgo es el de fragmentarse, es decir, ser católico en la oración diaria, en la asistencia a los sacramentos, en el intento de aplicar la doctrina social de la Iglesia donde sea posible; pero luego dejar todo esto fuera de la sala de terapia.”⁹ Frente a este riesgo de escisión, el camino de unidad lo encuentran en la recuperación de la tradición, la confrontación con las doctrinas contemporáneas y el tentativo teórico y práctico de una psicoterapia católica. Afirman: “Recuperar la tradición significa estudiar apasionadamente lo que la Iglesia, en más de dos mil años de historia, enseña sobre el hombre. Una “psicología católica” que no solo es ignorada por las universidades (incluidas las católicas) sino que incluso negada ... Es precisamente hacia la Edad Media que Marchesini y Parenti dirigen su mirada, esa era “intermedia” considerada oscura por el mundo moderno, en la que, sin embargo, brillan para los cristianos testimonios luminosos, cuyo máximo exponente es la majestuosa contribución de Santo Tomás de Aquino. El Doctor Común de la Iglesia ofrece una síntesis ordenada de los conocimientos previos (desde las filosofías griegas hasta las maravillosas intuiciones de los Padres de la Iglesia) según un estilo y una configuración centrada en la razón, que se adapta bien a los tiempos modernos.”¹⁰ Y prosigue: “La lectura de la antropología tomista se realiza tanto directamente, en los textos de la Suma Teológica, como con la aportación de algunos autores contemporáneos, como los discursos del Papa Pío XII en materia de psicología y la teología del cuerpo de Juan Pablo II. Se trata de contribuciones que proponen juicios sobre los enfoques contemporáneos. Pío XII advirtió contra la actitud de fondo de los psicólogos modernos: *“Se ha creido que había que acentuar la oposición entre metafísica y psicología. ¡Cuán equivocadamente! Lo psíquico pertenece también al dominio de lo ontológico y de lo metafísico”*¹¹. Juan Pablo II

⁹ www.psicologiacattolica.it/chi-siamo/

¹⁰ www.psicologiacattolica.it/chi-siamo/

¹¹ Audiencia del 13 de abril de 1953, a los participantes del V Congreso Internacional de Psicoterapia y de Psicología Clínica

destacó la diferente antropología subyacente a las corrientes del siglo XX: "la visión antropológica, a partir de la cual se mueven muchas corrientes en el campo de la ciencia psicológica en el mundo moderno, es decididamente, en su conjunto, irreconciliable con los elementos esenciales de la antropología cristiana."¹²

Stefano Parenti ha publicado un valioso libro intitulado *Sulle spalle dei giganti, Psicoterapia nella prospettiva di Tommaso d'Aquino*¹³, donde también relata su experiencia personal, reconociendo las falencias de los estudios y la gravedad del hecho de que, si bien detrás de toda psicoterapia hay una antropología, era desconocida para los alumnos y aún para las autoridades, y por eso se seguían orientaciones psicoterapéuticas erróneas. Y esto sucedía aún con los católicos, por lo que se generaba una escisión en la propia personalidad. Y lo expresa así: "Esta conciencia se forma gradualmente dentro de mí, procurándome un ansia por saber el modo en que debía enfrentar a los pacientes. Estaba preocupado por utilizar instrumentos que, en el fondo, habrían traicionado lo que yo ya había encontrado. Si Jesús era Aquel que me había salvado, ¿porqué habría de proponer otra cosa a los pacientes?"¹⁴ Fue la Providencia que hace que se encuentre con Roberto Marchesini que varios años antes, en la misma búsqueda, ya había encontrado al psiquiatra tomista Rudolf Allers. Es así como decide construir una psicoterapia en sintonía con la antropología cristiana y a partir de la tradición.

Reconociendo la importancia del contacto con otros profesionales y el diálogo con otras personalidades de nivel internacional, comenta: "La primera es la que definirán como la "escuela argentina", es decir, un grupo de docentes universitarios y profesionales que, congregados alrededor del padre Ignacio Anderegg, intentan un

¹² www.psicologiacattolica.it/chi-siamo/

¹³ Stefano Parenti, *Sulle spalle dei giganti, Psicoterapia nella prospettiva di Tommaso d'Aquino*, D'Ettori Editore, Crotone, Italia 2024

¹⁴ Ibidem, 26

desarrollo contemporáneo de la psicología tomista: Martin F. Echavarria, en la Universidad Abat Oliba de Barcelona, Zelmira Seligmann, en la Universidad Católica de Buenos Aires, Patricia Schell, Pablo Lego y otros. En un segundo momento profundizan en el modelo el Institute for Psychological Science, de Arlington en EE. UU. (ahora Divine Mercy University) que tiene en Paul Vitz al principal exponente.”¹⁵

En México hace ya varios años que el Pbro. Dr. Anderegggen da cursos sobre psicología en diversas ciudades y universidades de este país, los cuales pueden encontrarse en internet. En el año 2025 el psicólogo Alberto Garza ha invitado al Pbro. Dr. Anderegggen a dictar el curso de “Psicología como instrumento de la verdadera sanación” organizado por el *Centro de escucha San Juan de Dios, Edutip formación humana*, y avalado por el *Instituto Internacional Santo Tomás de Aquino y san Juan de la Cruz* y la *Sociedad Tomista Argentina*, en México.

En Francia también ha surgido el interés por la verdadera psicología y se ha publicado un libro con artículos en francés del Pbro. Dr. Anderegggen y la Dra. Zelmira Seligmann.

A modo de síntesis podemos decir que, ya en 1936 Edith Stein se lamentaba de encontrar una “psicología sin alma”¹⁶ y Rudolf Allers (amigo de la santa) una psicología obsesionada “por lo inferior”; por eso es clave el camino que Dios ha permitido en este tiempo para la difusión de la verdadera psicología, y es partiendo de la cátedra y los estudios tomistas de Teología. A Rudolf Allers le gustaba citar el salmo 8, 5-6: “*¿Qué es el hombre para que te acuerdes de él, el ser humano para darle poder? Lo hiciste poco inferior que los ángeles, lo coronaste de gloria y*

¹⁵ www.psicologiacattolica.it/chi-siamo/

¹⁶ Edith Stein, *Obras selectas*, Monte Carmelo, 1997, Burgos, 440

*dignidad; le diste el mando sobre las obras de tus manos, todo lo sometiste bajo sus pies*¹⁷

Curriculun Vitae

Licenciada en Psicología, Profesora de Psicología y Pedagogía por la Pontificia Universidad Católica “*Santa María de los Buenos Aires*”. Licenciada en Filosofía y Doctora en Filosofía por la Universidad Pontificia “*Regina Apostolorum*” de Roma. Profesora titular en la Universidad Católica de La Plata (UCALP) en las Facultades de Ciencias de la Salud y de Humanidades. Ejerció la docencia en la Pontificia Universidad Católica Argentina “*Santa María de los Buenos Aires*” (UCA) y como profesora titular de Psicología General en la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA). Autora y co-autora de varios libros y múltiples artículos. Vicepresidente de la Sociedad Tomista Argentina.

¹⁷ Hebreos 2,7